
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 359 
от 23 октября 2022 г. 

Бог посетил 
народ Свой

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

БОГ ПОСЕТИЛ НАРОД СВОЙ
В сегодняшнем рассказе мы слышим, как Спаситель воскресил, вернул к жизни земной, 

включил в земную трагедию и радость человека, который прошел через нее и теперь от 
нее почил. Он вернул человеку жизнь – временную, бурную, сложную, чтобы он в этой жиз-
ни творил: не просто прозябал, а творчески жил и действовал. Нам тоже дано, если только 
мы этого захотим искренним сердцем, если мы только приложим к тому творческое и, порой, 
крестное усилие, возвращать к жизни людей, которые для этой жизни умерли, людей, которые 
потеряли надежду и продолжают существовать, но больше не живут, людей, которые потеряли 
веру в Бога, веру в других людей, веру в себя, и которые живут во мраке и отчаянии. Нам дано 
возвращать к жизни тех, которые жизнь потеряли, для которых осталось одно мертвое, серое, 
тусклое существование. Этим мы действуем вместе с Богом: и вернуть человеку веру в себя, 
веру в человека, веру в Бога, веру в жизнь так же важно, как его вернуть к жизни, подобно тому, 
как совершил чудо Христос.

Митрополит Антоний Сурожский
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«Все воды земли стекаются в океан, 
и, может быть, океан служит нача-
лом для всех вод земных. Писания от-
цов соединяются все в Евангелии; все 
клонятся к тому, чтоб научить нас 
точному исполнению заповеданий Го-
спода нашего Иисуса Христа; всех их и 
источник и конец – святое Евангелие». 
Святитель Игнатий Брянчанинов
Молитва перед чтениеМ евангелия
«Когда же читаешь, читай с усердием 

и прилежно; с великим вниманием оста-
навливайся на каждом стихе и не листы 
только переворачивать старайся, но, если 
нужно, не поленись и дважды, и триж-
ды, и несколько раз прочесть стих, чтобы 
уразуметь силу его. А когда садишься чи-
тать или слушать читающего, помолись 
прежде Богу, говоря: Господи Иисусе 
Христе! Отверзи уши и очи сердца мое-
го, чтобы услышать мне словеса Твои и 
уразуметь их, и исполнить волю Твою; 
потому что пришлец я на земле; не 
скрой от меня, Господи, заповедей Тво-
их, но открой очи мои, и уpазумeю чу-
деса, явленные законом Твоим (Пс. 118, 
18-19). Ибо на Тебя уповаю, Боже мой, 
чтобы просветил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин
Воскресное Евангельское чтение

евангелие от лУКи
(глава 7, стихи 11-16)

7:11 После сего Иисус пошел в город, 
называемый Наин; и с Ним шли 
многие из учеников Его и множе-
ство народа.
7:12 Когда же Он приблизился к 
городским воротам, тут выносили 
умершего, единственного сына у 
матери, а она была вдова; и много 
народа шло с нею из города.
7:13 Увидев ее, Господь сжалился 
над нею и сказал ей: не плачь.
7:14 И, подойдя, прикоснулся к 
одру; несшие остановились, и Он 
сказал: юноша! тебе говорю, встань!
7:15 Мертвый, поднявшись, сел и 
стал говорить; и отдал его Иисус ма-
тери его.
7:16 И всех объял страх, и славили Бога, 
говоря: великий пророк восстал между 
нами, и Бог посетил народ Свой.

Молитва после чтения евангелия
Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога 

живаго, сподобивый мя недостойна-
го Божественная Твоя словеса и глас 
Святаго Евангелия Твоего слышати; 
сим убо Владычним Твоим гласом, 
укрепи мя в покаянии настоящия сея 
жизни прейти нощь, от всякаго из-
бавляя мя навета и злобы видимых и 
невидимых враг.

ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕСЛОВО БОЖИЕ

О ВОСКРЕШЕНИИ СЫНА 
НАИНСКОЙ ВДОВЫ

Перенесемся мыслью в далекую 
древнюю Палестину, подой-

дем к городу Наину и увидим там 
несказанное, неописуемое зрели-
ще: увидим огромную толпу наро-
да, вместе с апостолами сопрово-
ждающую Господа Иисуса Христа, 
ибо вслед за Ним всегда ходили 
толпы народа, привлекаемого Его 
Божественным учением, Его прес-
лавными чудесами.

Из ворот города выходит печаль-
ное шествие: несут на погребение 
единственного сына вдовы не-
счастной, и разрывается сердце ее, 
и плачет и рыдает она неутешно. 
Идут за гробом знакомые ее иудеи 
и плачут вместе с ней.

Господь неожиданно останавли-
вает шествие. Он подходит к одру 
умершего, касается рукой носилок 
и говорит:

– Юноша, тебе говорю, встань!
И умерший сел на носилках, с из-

умлением озираясь кругом.
Народ отпрянул в изумлении, у 

всех дрогнуло сердце, и воскликну-
ли они:

– Великий пророк восстал между 
нами, и Бог посетил людей Своих.

Это было одно из величайших чу-
дес Господа Иисуса.

Но знаете вы, что не только 

сына вдовы Наинской воскресил 
Господь, знаете, что воскресил и 
умершую дочь Иаира, начальни-
ка синагоги; известно вам и еще 
более изумительное воскрешение 
Лазаря, уже четыре дня лежавше-
го во гробе, уже смердевшего, как 
говорила его сестра Марфа. Вышел 
из гроба обвитый пеленами погре-
бальными Лазарь, и народ дрогнул, 
народ изумился.

Для чего же, для чего Господь 
творил эти изумительные чудеса 
воскрешения умерших?

В нынешнем чтении Евангель-
ском слышали вы, что Он умило-
сердился над несчастной вдовой, 
а в описании великого чуда вос-
крешения Лазаря читаем мы. что 
Господь был в великой печали и 
прослезился, видя плач и рыда-
ния сестер Лазаря и пришедших их 
утешить иудеев. Итак, милосердие 
Божие, любовь Божия, сострадание 
Божие побуждали Господа Иисуса 
творить воскрешение умерших.

Но только ли это? Нет, не только: 
величайшие чудеса в мире нужны 
были и для того, чтобы утвердить 
веру в Него народа израильского, 
чтобы потрясти сердца людей и об-
ратить их к Богу.

Но и этого мало: есть еще третья, 
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ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
ЭТАПА ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА 

СОЧИНЕНИЙ 2022 ГОДА

самая важная причина для воскре-
шения мертвых Господом Иисусом 
Христом. В тропаре праздника Вхо-
да Господня в Иерусалим слышим 
мы: «Общее воскресение прежде 
Твоея страсти уверяя, из мерт-
вых воздвигл еси, Лазаря Христе 
Боже...» Общее воскресение... уве-
ряя... Что это значит? Это значит, 
что Христос воскресил Лазаря для 
того, чтобы уверить нас в возмож-
ности общего воскресения всех лю-
дей в день Страшного Суда, чтобы 
опровергнуть нечестивое мнение 
людей, утверждающих, будто вос-
кресения мертвых быть не может, 
будто со смертью человека все кон-
чается, и он погружается в вечную 
глубочайшую тьму.

Св. апостол Павел говорил весь-
ма важные слова о воскресении 
Господа Иисуса Христа: «Если нет 
воскресения мертвых, то и Христос 
не воскрес; а если Христос не вос-
крес, то и проповедь наша тщетна, 
тщетна и вера ваша. Притом мы 
оказались бы и лжесвидетелями 
о Боге, потому что свидетельство-
вали бы о Боге, что Он воскресил 
Христа, Которого Он не воскрешал, 
если, то есть, мертвые не воскреса-
ют; ибо если мертвые не воскреса-
ют, то и Христос не воскрес; а если 
Христос не воскрес, то и проповедь 
наша тщетна, тщетна и вера ваша» 

(1Кор. 15, 13–14).
Вера наша тщетна – вера во Хри-

ста, вера в Бога тщетна, если не 
верить в воскресение, всеобщее 
воскресение, и прежде всего вос-
кресение Христово.

Скажите, разве не терзает серд-
ца миллионов людей тяжкий во-
прос: как. зачем, почему попускает 
Бог, чтобы грешные, нечестивые, 
угнетающие других, отнимающие 
имущество вдов и сирот, лжецы, 
лжесвидетели, доносчики, – чтобы 
они благоденствовали, как часто 
видим. Как допускает, чтобы люди 
благочестивые, люди тихие, люди 
добрые, люди бедные испытывали 
тяжкую нужду, подвергались гоне-
ниям сильных. Где, говорят, правда 
у Бога?

Где?!! В воскресении – в воскре-
сении мертвых!

Скажите, в наши страшные дни, 
когда в несчастной стране творят-
ся чудовищные преступления, чу-
довищные злодеяния, от которых 
содрогаются сердца милосердных 
людей, как, как может быть, чтобы 
Господь попустил уничтожить этот 
героический народ? О, не может 
быть, никогда не может быть! Если 
даже останутся разбойники-агрес-
соры безнаказанными теперь, в 
жизни этой, то ждет их воскресе-
ние – страшное воскресение на суд. 

И предстанут они, с ног до головы 
облитые кровью детей и женщин, 
стариков и старух, предстанут эти 
разбойники, сжигавшие напал-
мом жилища мирного населения; 
эти окаянные, бросавшие бомбы 
с чумными и другими страшными 
бактериями. Предстанут, предста-
нут они, ибо воскресение будет, ибо 
Христос воскрес и этим утвердил 
веру в воскресение, ибо Христовым 
воскресением побеждена смерть, 
вечная духовная смерть.

И как Он воскрес в третий день 
после тяжкой смерти Своей на кре-
сте, так воскреснут и все, все люди. 
Праведники воскреснут в воскре-
сение живота, а грешные в воскре-
сение суда. И будет Страшный Суд 
– будет суд! Получат воздаяние все 
несчастные, все страдавшие, все го-
нимые, все преследуемые за Хри-
ста – получат воздаяние в радости 
райской.

Получат воздаяние и те окаян-
ные, которые попирали закон Хри-
стов, которые сеяли везде сатанин-
скую ненависть. Восстанут и они и 
услышат из уст Спасителя нашего: 
«Идите от меня, проклятые, в огонь 
вечный, уготованный диаволу и ан-
гелам его» (Мф. 25, 41). 

Святитель Лука Войно-
Ясенецкий, 26 октября 1952 г.

ПО итогам работы федерально-
го жюри победителями Все-

российского конкурса сочинений 
2022 года стали 100 обучающихся 

НОВОСТИ

из 59 субъектов Россий-
ской Федерации, на-
бравшие более 52 бал-
лов из 60 возможных.

Единственным по-
бедителем от Ярос-
лавской области ста-
ла студентка 3 курса 
специальности «Хоро-
вое дирижирование» 

колледжа «Добрая школа на Соль-
бе» при Николо-Сольбинском 
женском монастыре Дарья Агеева 
с рассказом «Посмотри внима-

тельно». Тематическое направ-
ление: «Нелегко быть ребенком! 
Сложно, очень сложно. Что это 
вообще значит – быть ребенком?» 
Педагог-наставник – монахиня 
Антония.

Торжественная церемония на-
граждения победителей состоится 
2–3 ноября 2022 года в Москве.

Сто работ войдут в сборник сочи-
нений, который станет примером 
для всех учеников и для тех, кто 
будет участвовать в конкурсе в сле-
дующие годы. 
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НОВОСТИ

ВОЗВРАЩЕНИЕ НА СОЛЬБУ НАДГРОБНОГО 
ПАМЯТНИКА БЛАГОДЕТЕЛЯ МОНАСТЫРЯ XVIII ВЕКА 

МАТВЕЯ СПИРИДОВА

15 октября 2022 года состоя-
лось историческое событие – в 
монастырь вернулся надгробный 
памятник Матвея Григорьевича 
Спиридова, благодетеля монасты-
ря XVIII века, который погребён за 
алтарём Успенского храма. 

В советское время монастыр-
ское кладбище было разорено. В 
первые годы возрождения обите-
ли в пруду было найдено надгро-
бье игумении Макарии, но на нём 
отсутствует дата смерти. Очевид-
но Матушка приготовила его зара-
нее. Скончалась она не на Соль-
бе, а где именно неизвестно.

Сохранившаяся же часть над-
гробного памятника М.Г. Спиридо-
ва была обнаружена в Преобра-
женском храме села Нагорья, где 
погребен его отец, Григорий Ан-
дреевич Спиридов, – Российский 
флотоводец, адмирал, герой Чес-
менского сражения. Как оно туда 
попало – неведомо, но радостно, 
что прихожане храма сохранили 
его до наших дней.

Матвей Григорьевич Спиридов 
с супругой Ириной Михайловной 
(урожд. княжной Щербатовой) был 
благодетелем Николо-Сольбин-
ского монастыря. Исторические 
документы с точностью подтвер-
ждают, что похоронены они оба 
на Сольбе за алтарём Успенского 
храма.

Матвей Григорьевич Спиридов 
(1755 – 1829 гг.) был выдающим-
ся человеком своего времени. 
Действительный тайный советник, 
сенатор, историк, он является од-
ним из зачинателей русской гене-
алогии (науке об истории и проис-
хождении родов и семей). 30 лет 
своей жизни Матвей Григорьевич 
посвятил сбору материалов по 
истории дворянских родов Рос-
сийской империи.

У супругов Спиридовых роди-
лось 7 детей: шесть сыновей и 
одна дочь. Один из сыновей – де-
кабрист Михаил Матвеевич Спи-
ридов – участвовал в восстании 
на Сенатской площади и был при-

говорён к смертной казни, которую 
впоследствии заменили ссылкой.

Род Спиридовых очень обшир-
ный. Прямые потомки Григория 
Андреевича и Матвея Григорье-
вича приезжали на Сольбу, не-
которые проживали в окрестных 
деревнях.

На лицевой стороне памятника 
выбита надпись: «Подъ симъ кам-
немъ погребено тѣло Действител-
наго Тайнаго Советника Иразныхъ 
Орденовъ Кавалеръ Матвѣй Гри-
горьевичь СПИРИДОВЪ родился 
1755 году ноебря 20 дня скончал-
ся 1829 года февраля 10 дня въ 
4 часа споловиною по полуночи».

С правой стороны эпитафия:
«Сынъ нежный убитый тоской
здѣсь радости свои навекъ похоранилъ 
на надежду преклонясь с молитвой 
  и слезой
отца милаго въ путь далнiй проводилъ 
и паметник къ незабвенной любви 
  ему соорудилъ».

С левой стороны памятника: 
«Господи прими духъ его съ ми-
ромъ», а на обороте: «Проходящiи 
помолитеся обо мнѣ грешномъ».

В день возвращения памятника 
на Сольбу состоялась панихида, 
которую служил настоятель На-
горьевского храма иерей Илия. 
Присутствовали сёстры обители, 
студентки колледжа и паломники.

А затем присутствующие посе-
тили очень интересную лекцию 
руководителя научно-историче-
ского отдела монастыря Констан-
тина Геннадьевича Капкова. Слу-
шатели узнали малоизвестные 
факты о возникновении Сольбин-
ской пустыни, об архимандрите 
Варлааме Высоцком, человеке, 
который возродил монастырь по-
сле польского разорения, и конеч-
но о ктиторах обители XVIII века.

Мы надеемся, что эти лекции 
будут продолжаться, так как 
история Сольбы хранит ещё мно-
го интересных фактов, загадок и 
тайн. 
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НОВОСТИ

ДЕНЬ ПОВАРА
У работников каждой профессии 

есть свой профессиональный 
праздник. Вот и наши поварята от-
метили День работников пищевой 
промышленности, который празд-
нуется в третье воскресенье октя-
бря, то есть в 2022 году 17 числа.

В этот день наши преподаватели 
организовали для нас викторину и 
соревнование по профессии. Было 
выбрано жюри в состав которо-
го вошли заместитель директора 
колледжа монахиня Паисия, завуч 
Ольга Александровна и преподава-
тель поварского и кондитерского 
дела Илья Модестович. 

А проводила праздник наша пре-
подавательница Светлана Юрьевна. 
Она заранее дала задание каждому 
курсу – придумать название своей 
команды, девиз, приветствие жюри 
и приветствие команды. Все девоч-
ки справились с этим на «отлично».  

Команда 1 курса выступила под 
названием «Поварята» с веселым 
девизом и приветствием. Затем 
вышла команда 2 курса под назва-
нием «Оладушки», девочки также 
были оптимистичны и дружны. Ну 
и третья команда - 3-й, самый стар-

ший курс на поварском отделении, 
- под названием «Vip–вкусняшки». 
Она заставила смеяться до слез 
всех гостей. 

Задача первого задания заклю-
чался в том, чтобы правильно от-
ветить на хитро поставленные 
вопросы, которые посвящались 
профессии повара.  

В другом задании под названием 
«Грамотный повар» нужно было раз-
гадать слова с пропущенными буква-
ми, затем вычеркнуть лишнее слово и 
объяснить почему оно лишнее. 

Еще было задание правильно на-
звать зерно, из которого изготав-
ливается разная крупа. Например, 
пшено делается не из пшеницы, а 
из проса. А вот из какого зерна де-
лается полба?  

На каждое задание отводилось 
всего по 1 минуте, поэтому команды 
очень старались ответить правиль-
но и быстро. А члены жюри под-
считывали баллы каждой коман-
ды. Борьба за приз была горячей.

Этот праздник принес девочкам 
немалую пользу. Во-первых, мы 
получили море эмоций и впечатле-
ний, во-вторых, 1 курс узнал много 

нового о профессии повара, а 2 и 3 
курсы освежили в памяти изучен-
ный материал. 

В конце игры нам объявили ре-
зультаты: 3 место заняли команда 
1 курса «Поварята», 2 место было 
присуждено команде 2 курса «Ола-
душки», и, наконец, 1 место заняли 
команда 3 курса «Vip-вкусняшки». 

Все команды были награждены 
огромными и вкуснейшими пиц-
цами. А затем мы угостили всех 
гостей - студенток других курсов и 
учениц школы - сладким мармела-
дом, который приготовили вместе 
со Светланой Юрьевной. 

Выражаем огромную благодар-
ность всем, кто принимал участие в 
этом мероприятии! 

А еще мы благодарим наших до-
рогих благодетелей, с помощью 
которых имеем возможность обу-
чаться в стенах монастыря такой 
замечательной профессии. Без Вас 
бы этот день не состоялся! 

Надеемся, что такие праздники бу-
дут проводиться каждый год! 

Леонтьева Дарья, 
3 курс, «Поварское 

и кондитерское дело»
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ОТРЕЧЕНИЕ ОТ МИРА И СЛУЖЕНИЕ МИРУ: 
МИССИЯ МОНАСТЫРЕЙ СЕГОДНЯ

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, но и современного общества. Ведь монаха-
ми и монахинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монашество 
– это как бы другой мир со своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас не 
понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современного 
монашества, поучения святых отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

Доклад епископа Можайского Иосифа, намест-
ника Введенского ставропигиального мужского 
монастыря Оптина пустынь на Собрании игуме-
нов и игумений монастырей Русской Православной 
Церкви (Москва, Храм Христа Спасителя. 23 сен-
тября 2022 года)

Преподобный Иоанн Лествичник начинает опи-
сание монашеского подвига с главы об отрече-

нии от мирского жития. По его словам, «отречение 
от мира есть произвольная ненависть к веществу, 
похваляемому мирскими, и отвержение естества, 
для получения тех благ, которые превыше есте-
ства». По мнению святого, отречение должно быть 
всецелым и невозвратным. «Приходящие к сему 
подвигу, – пишет он, – должны всего отречься, всё 
презирать, всему посмеяться, всё отвергнуть, чтобы 
положить твердое основание». Возникает вопрос – 
существует ли для нас в принципе такое тотальное 
отречение сегодня? Не поменялось ли само поня-
тие? И каким образом мы можем его совершить? 

Нам хотелось бы думать, что мы хоть и немощны, 
но продолжаем руководиться тем же духом и испо-
ведовать те же идеалы мироотречного жития, что и 
древние отцы. Однако подобный взгляд кажется че-
ресчур оптимистичным.

Начнем с того, что иноки IV–XIV веков (точные 
хронологические границы указать сложно) на деле 
исполнили заповедь об отречении от мира. Причем 
мы даже не ведем речь об отшельниках. Наше слово 

касается общежительных обителей. Опытный игу-
мен вместе с братией в пределах монастырских стен 
создавал иной образ бытия, куда не проникал мир-
ской дух.

Если паломники попадали в такой монастырь, то 
они должны были следовать всем правилам обители, 
на время пребывания в ней они словно бы превраща-
лись в монахов. Конечно, это было внешнее превра-
щение, но оно помогало охранить иноческий дух от 
мирского влияния. Сегодня ситуация другая.

Современные христиане, когда приходят в мона-
стырь, в массе своей остаются мирянами: даже внеш-
него превращения не происходит. Они пропитаны 
миром и приносят его дух внутрь обители. Кроме 
того, насельники монастырей постоянно взаимодей-
ствуют с внешним миром, и тот невозбранно про-
никает как в стены обителей, так и в души монахов. 
Интернет, мобильная связь, соцсети, мессенджеры 
удваивают, а скорее удесятеряют данный эффект.

Таким образом, встает вопрос – как сегодня совер-
шать отречение от мира, которое, по слову святого 
Лествичника, является основанием всякого мона-
шеского подвига?

Для этого надо понимать, что отречение от мира в 
современных условиях это процесс, а не единократ-
ный акт. Все начинается в душе человека, возжелав-
шего следовать за Христом. Он чувствует необхо-
димость отвержения мира, необходимость жить по 
другим, духовным законам. У большинства христи-
ан это настроение рождает определенные перемены 
в жизни, но полного разрыва с миром не происхо-
дит. Это возможно только на путях монашества.

Когда христианин поступает в монастырь, то сами 
его стены способствуют дальнейшему отречению от 
мира. В древности это и было основным моментом 
в отвержении мирского жития. Оно довершалось в 
стенах обители; мирской дух со временем выветри-
вался из новоиспеченного инока, как вино выветри-
вается, если его оставить открытым.

Но в настоящее время отречение от мира на этом 
не заканчивается. Недостаточно прийти в мона-
стырь и остаться в нем. Нужно постоянно поддер-
живать в себе огонь мироотречного жития, снова и 
снова напоминая себе о необходимости отвержения 
мира, ведь современный монах поставлен в усло-
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вия, когда мир старается вернуть себе если не его 
тело, то его душу.

Преподобный Силуан Афонский с грустью расска-
зывал: «Знаю одного монаха, который, когда был 
молодым, то села обходил кругом, чтобы не видать 
соблазна, а недавно два часа усердно смотрел на 
мир, и сам мне сказал, что полюбил мир. Так может 
измениться душа монаха и обратиться к миру. А ведь 
он семнадцатилетним юношей пришел в монастырь 
и прожил в обители 35 лет. Из этого видно, как надо 
бояться, чтобы не потух в нас тот огонь, который нас 
понудил бросить мир и возлюбить Господа».

В связи с этим хотелось бы еще раз сформулиро-
вать, чтó такое отречение от мира. На наш взгляд, 
это некое незыблемое состояние ума, который твер-
до стоит на путях исполнения евангельских запове-
дей и в своих решениях чуждается применять мир-
ские способы действий, избегает мирского образа 
мыслей и философии, всегда оставаясь в стороне от 
всего, чем живет и к чему стремится мир.

Поэтому следует отличать отречение совершив-
шееся и отречение как процесс, когда душа стара-
ется очиститься от впечатлений и образа мыслей, 
свойственных падшему миру. И здесь большая роль 
принадлежит игуменам монастырей и старшей 
братии.

Дело в том, что сейчас все чаще приходится слы-
шать, будто бы существует простое и элегантное ре-
шение проблемы отречения от мира в современных 
условиях. Говорят, что отречение должно совер-
шаться в душе и монах должен быть монахом вну-
три себя, ежедневно отвергая мир, как собаку, пу-
тающуюся под его ногами. Такой подход переносит 
всю тяжесть проблемы в область личного выбора 
монаха. Отсюда следует один очень удобный вывод: 
в современных монастырях кто хочет спасаться – 
спасается, а кто не хочет – не спасается. Монах, мол, 
не должен обращать внимание на повсеместные со-
блазны, он должен все время пребывать в молитве, 
делании послушания, и если так себя настроит, то 
никакой мир не сможет ему повредить.

Такой взгляд на вещи можно условно назвать спи-
ритуализацией монашества. Если все монашество 
можно поместить в рамки личного настроения, то 
зачем тогда монастыри, монастырские стены, устав, 
братские духовники, монашеские традиции? В этом 
случае торжествует концепция «монах-в миру» или 
«монастырь-в-миру», которая еще в недавние вре-
мена была на слуху, но с распространением настоя-
щих монастырей сошла на нет. Суть этой концепции 
в том, что монахом можно быть везде, даже в миру. 
Но такая идея в корне неверна.

Недавно у меня состоялась беседа с одним бла-
гочестивым мирянином. Он выразил недоумение, 
когда узнал, что некоторые отцы, посланные на 
Подворье, испытывают скорбь от недостатка брат-
ского общения и поддержки. На мой вопрос, что его 
удивляет, мирянин стал рассуждать, что монах зна-
чит «монос», то есть один. И по его мнению, монаху 
естественно пребывать одному, и потому удивитель-

но, когда кто-то испытывает скорбь от расставания 
с братией.

Этот пример как нельзя лучше показывает те за-
блуждения, которые имеются во взглядах на мо-
нашество. Многие миряне, и не только миряне, 
воспринимают монахов сквозь призму усвоенных 
представлений об отшельниках и пустынниках. Рас-
сказами о них наполнено церковное предание, но, 
думаю, присутствующие здесь отдают себе отчет в 
том, что подавляющее большинство монахов всегда 
и везде шло путем общежительного монашества.

Недостаточно одного благочестивого настроения 
и стремления к уединению, чтобы стать монахом. 
Необходимо быть образованным в стенах монасты-
ря, необходимо быть «рожденным в монашество» 
в самом монастыре. Монаха создает монастырь и 
братство. Это важно помнить, когда мы исследуем 
вопрос отречения от мира в современных условиях. 
И если мы согласимся с этим подходом, то сможем 
сделать правильный вывод, что спиритуализация 
монашества, когда мы делаем основной упор на 
личное благочестие инока, в том числе на самосто-
ятельное исполнение им заповеди об отречении от 
мира, – это ошибочный путь.

Каждый игумен должен помнить, что именно от 
него во многом зависит создание условий, чтобы 
новоначальный инок мог на деле совершить отре-
чение от мира. Конечно, задача эта архисложная и 
требует немалой опытности и мудрости от игумена, 
но от нее невозможно уклониться. Многие пробле-
мы в монастыре имеют развитие именно потому, что 
игумены перестают воспринимать это как задачу. 
Им кажется, что ситуация уже неисправима и лучше 
смириться, чем бороться с ветряными мельницами.

К сожалению, без настойчивых и последователь-
ных усилий в данном направлении невозможно за-
ложить основу крепкого монашества. Без решения 
данной задачи мы рискуем превратиться во внеш-
них монахов безо всякой надежды когда-нибудь 
стать внутренними. Если фундаментом монашества 
является отречение от мира, то нам следует посто-
янно оценивать все наши действия и поступки с 
точки зрения данного фактора. Строим ли мы но-
вые корпуса, устраиваем какие-то новые послуша-
ния, берем в аренду земли, чтобы выращивать сель-
скохозяйственные культуры, выходим ли в мир с 
миссионерской задачей, мы всегда должны остере-
гаться, чтобы своими инициативами не впустить в 
стены обители очередную порцию «мирского духа», 
который подобно плесени будет отравлять монаше-
ский дух.

Преподобный Амвросий Оптинский, будучи весь-
ма болезненным человеком, иногда жаловался, что 
паломники приносят с улицы холод, отчего он бо-
леет. Конечно, паломники приносили с собой не хо-
лод, а вирусы и микробы, но преподобный не знал 
об этом. Однако он чувствовал, что каким-то обра-
зом через посетителей его настигает болезнь. Так 
и с духом мира сего. Он невидим, но от него боле-
ют духовно. И наша задача как игуменов оградить 
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свои обители от того, что подрывает сами основы 
преуспеяния в монашестве. Задача, повторим, не-
простая, но будем помнить, что там, где есть благое 
намерение и решимость совершить задуманное, там 
и Бог умудряет во спасение. А где нет даже желания, 
там и самые перспективные монахи окажутся безза-
щитными перед мирскими соблазнами, если мы не 
поможем им.

Завершая данный раздел, хотелось бы напомнить 
известное сравнение монастыря с лечебницей. Было 
бы странно, если бы в больнице пациента клали на 
сквозняке, кормили протухшей рыбой, разрешали 
бы ему пить спиртное и курить. На все же вопросы о 
таком лечении отвечали бы с философским спокой-
ствием: кто хочет выздороветь, тот выздоровеет, а 
кто не хочет, того никакие лекарства не спасут. Ду-
мается, что такая больница недолго бы проработала 
или по причине недоверия к ней населения, или по 
причине приезда высокой комиссии из центра.

Чтобы не уподобиться таким врачам, нам предсто-
ит изыскивать возможности, как в современной си-
туации утвердить свои обители не только с внешней 
стороны, но и с внутренней, обратив внимание на 
то, что отречение от мира никогда не заканчивает-
ся и, подобно костру, требует, чтобы мы постоянно 
подпитывали его как своими мудрыми управленче-
скими решениями, так и личным примером.

О служении монастырей миру
После разговора об отречении мира переходим к 

служению миру. Монашеский ум легко обнаружива-
ет здесь противоречие. Оно настолько сильное, что 
когда говорят о служении монашествующих миру, 
всегда вольно или невольно прибегают к апологии.

Стандартный прием – вспомнить слова преподоб-
ного Иоанна Лествичника: «свет монахов суть анге-
лы, а свет для всех человеков – монашеское житие; 
и потому да подвизаются иноки быть благим приме-
ром во всем». Если продолжить эту мысль, то мож-
но заметить, что быть образцом для остальных хри-
стиан и есть способ служения монахов миру. Кроме 
того, в церковном предании находится множество 
примеров, как иноки оказывали помощь миру и 
мирянам. Преподобный Антоний Великий пришел 
в Александрию, чтобы укрепить православных в 
борьбе против арианской ереси, а преподобный Ви-
талий в том же городе спасал блудниц. Монахи пе-
реписывали книги, становились историками, мис-
сионерами и, конечно, архиереями.

Однако случаи осознанного служения миру сле-
дует признать исключительными, и пафос отвер-
жения мира в монашеской литературе многократно 
превосходит любые доказательства того, что слу-
жение иноков миру изначально присутствовало в 
монашеском подвиге. Кроме того, хотя иноки дей-
ствительно принесли много пользы как Церкви, так 
и рядовым христианам, эта польза всегда осмысли-
валась со стороны. В сознании самих иноков наце-
ленность на служение миру отсутствовала. Никто из 
них не говорил про себя: стану монахом, чтобы слу-

жить миру. Все как один, если только они действи-
тельно были монахами, бежали от мира и всячески 
избегали любых контактов с ним.

Преподобный Иоанн Лествичник в третьем сло-
ве отрицает необходимость возвращения монаха в 
мир даже с благой целью. Он говорит: «Когда мы, 
на год или на несколько лет удалившись от своих 
родных, приобретем малое некоторое благоговение, 
или умиление, или воздержание, тогда суетные по-
мыслы, приступивши, побуждают нас опять идти 
в отечество, для назидания, говорят, и примера и 
пользы многих, видевших некогда наши беззакон-
ные дела; а если мы еще богаты даром слова, и име-
ем сколько-нибудь духовного разума, тогда уже как 
спасителям душ и учителям, советуют они нам воз-
вратиться в мир, с тем, чтобы благополучно собран-
ное в пристанище бедственно расточили в пучине».

Конечно, можно возразить, что это сказано про 
новоначальных иноков, а вот опытные могут идти 
в мир и помогать ему. В действительности никто 
не может сказать про себя: я опытный и созрел для 
служения. Подобная мысль говорит о самомнении, 
а значит, такой монах находится в опасности. Он 
– то самое слабое звено, которое не выдержит, слу-
чись на его пути искушения и соблазны.

В общем, убеждать иноков в том, что они долж-
ны служить миру, – для мирян и священноначалия 
естественно, но для слуха иноков – противоесте-
ственно. Тут парадокс. Если иноки и служили миру, 
то не потому, что были убеждены в необходимости 
этого, а потому, что делали это или по послушанию, 
или по обстоятельствам, в которые их поставил Бо-
жий Промысл. К тому же надо различать служение 
миру, которое осуществляется в самом монастыре, 
и служение, которое требует выхода за монастыр-
скую ограду. Первое допустимо без оговорок, а вто-
рое имеет свои сложности для монашествующих. 
Вообще же, убеждать иноков в служении миру нет 
необходимости: ведь то, что по послушанию, не ну-
ждается в убеждении.

И все же мы говорим об этом, и говорить об этом 
нужно. Ведь монах может уклониться от служения, 
которое вредит его духовному состоянию. В Опти-
ной пустыни старцы Амвросий и Анатолий (Зерца-
лов) отказались, когда им предлагали начальство в 
других монастырях. Схиархимандрит Агапит, автор 
жизнеописаний старцев Льва, Макария и Амвро-
сия, отказался от назначения его старцем, и вместо 
него был избран преподобный Нектарий. Поэтому 
следует не просто указывать на пользу монашеского 
служения миру, но и разъяснять, чем такое служе-
ние полезно самим монахам, и находить те безопас-
ные формы, в которых оно может осуществляться.

В связи с этим напомним одну историю из пате-
рика, когда некоего старца монахи спросили: долж-
ны ли они давать милостыню? Старец ответил: если 
бы вы пребывали в нищете и кормились трудом рук 
своих, то не имели бы нужды давать милостыню, 
но поскольку вы сами принимаете подаяние, то и 
должны по возможности не отказывать просящим.
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Расширив смысл этих слов на наш случай, мож-
но сказать, что от служения миру избавляется тот, 
кто порвал с ним всякие связи, принял обет полного 
нестяжания, живет трудом своих рук и не принима-
ет от богомольцев подаяния. Но тот, кто сам живет 
на подаяние, принимает от мирян благотворения 
и услуги, тот обязан послужить миру не по воле и 
убеждению, а по долгу.

Иными словами, современные монахи не могут 
отказаться от посильного внешнего служения пра-
вославным христианам, так как еще не достигли той 
меры, в которой это оправданно.

Социальное служение монашества сегодня явля-
ется подобием трудничества, которое необходимо 
монаху для духовного созревания. К примеру, ста-
рец Иосиф увещевал одну игумению, чтобы та не 
отказывалась от осиротелых детей, которых рас-
пределяли по монастырям. А другую благословил 
открыть церковно-приходскую школу в обители. 
Может показаться, что эти благословения старца 
вынужденные, но в действительности старец видел 
в этом пользу для самих монашествующих.

Так, на слова одной игумении, которая усомни-
лась в необходимости заботиться о церковно-при-
ходской школе и написала старцу, что ей надоело 
думать о пользе общественной, старец ответил, что 
таковые дела являются истинно христианскими. И 
если отказаться от них, то и награда от Господа по-
теряется, и в духовном ничего не приобретется. В 
другом письме одну любительницу молитвы старец 
Иосиф убеждал не оставлять своего послушания и 
заботиться о странниках. По заверению старца, они 
– её молитвенники.

Социальная тема у старца переплетается с аскети-
ческой, что вполне согласуется с учением отцов, ко-
торые первым этапом монашеской жизни считали 
жизнь деятельную. Старец Иосиф в одном письме 
замечает, что «в келлии страсти не истребляются, 
а надо между людьми быть да смиряться». Легко 
заметить, что эти слова преподобного идут вразрез 
со знаменитой монашеской пословицей – «сиди в 
келлии, и она тебя всему научит». Старец подробнее 
разъяснил эту мысль, когда гулял с чадами в лесу. 
Ему сказали, что в одном монастыре есть затворни-
цы. На это преподобный заметил, что в уединении 
страсти усиливаются, а в затвор иногда уходят от 
нетерпения. Ведь даже трава не растет там, где хо-
дят, а где не ходят, вырастает густой и высокой. Так 
и страсти в затворе могут незаметно сохраняться, а 
вот монах, имеющий от общения с людьми скорби, 
смиряется и познает свою немощь.

Мысли старца имеют колоссальную важность для 
современной монашеской жизни. Сегодня по при-
чине повсеместной доступности интернета келлия 
иногда становится пропастью, провалом в грехов-
ную вселенную, через которую монах выпадает из 
ритма и духа монашеской жизни. В этом смысле 
даже пребывание на людях и суетных послушаниях, 
где происходит интенсивное общение с мирянами, 
оказывается более предпочтительным, чем такое 

«сидение» в келлии.
Поэтому социальное служение монашествующих 

на новом этапе является не столько даже ступенью 
на лестнице восхождения к молитвенной созерца-
тельной жизни, сколько страховочным или спаса-
тельным кругом, которым монах удерживается на 
стези покаяния и доброделания. С другой стороны, 
такое служение не должно переходить в крайность 
и отбирать у монаха все силы и время. С этой точки 
зрения более естественным является служение, ко-
торое органично соответствует монашеским целям. 
Речь идет о молитве и духовном окормлении мирян.

О молитве и духовном окормлении мирян
Монашествующие призываются к трудам в молит-

ве, ведь у всех на слуху слова преподобного Серафи-
ма: «Спасись сам и вокруг тебя спасутся тысячи». 
Поскольку молитва очищает человека от страстей, 
дарует ему благодать и просвещение ума, то из это-
го делают вывод, что преуспеяние в молитве одного 
монаха помогает людям больше, чем тысячи краси-
вых слов с амвона.

Однако в таком призывании к молитвенным тру-
дам на самом деле заключена одна странность. Мо-
литва – существенное и необходимейшее делание 
монаха, и если он охладел к ней, забросил и не ис-
пытывает к ней интереса, то призывы умножать мо-
литвенные бдения, чтобы послужить миру, подоб-
ны попыткам убедить курильщика бросить курить, 
чтобы сэкономить на флюорографии.

Молитва не есть какое-то отдельное делание мо-
наха. Она растворена во всем строе жизни монаха, 
она не отдельный инструмент, который монах отта-
чивает и настраивает, чтобы потом кому-то помо-
гать. Лучше призывать монаха жить по-монашески 
в целом, не разделяя его жительство на частности. 
В связи с этим уместно вспомнить слова преподоб-
ного Макария Оптинского, который, ссылаясь на 
святого Макария Великого, писал: «Если же кто 
принуждает себя к молитве, пока не примет дарова-
ния от Бога, а к этому, то есть к смиренномудрию, к 
любви, кротости и прочим добродетелям, не прине-
воливает и не нудит себя в той же мере, то бывает к 
нему Божия благодать по его молитве и прошению, 
ибо благ и милостив Бог и просящим у Него дает 
просимое. Но не приуготовив и не приучив себя к 
исчисленным выше добродетелям, или утрачивает 
он благодать, или приемлет и падает, или не преу-
спевает от высокоумия, потому что не предает себя 
от всего произволения заповедям Господним».

Преуспеяние зависит не от количества времени 
на молитву, а от того, как в повседневной жизни мы 
исполняем заповеди Божии и боремся со страстями. 
Распространенное мнение о том, что количество в 
молитве однажды перейдет в качество, очень схема-
тично объясняет молитвенный подвиг. Количество 
не перейдет в качество, если человек не следит за 
своей повседневной жизнью, не подвизается на ми-
лосердие, любовь и неосуждение ближних, не гово-
ря уже о грубых плотских и душевных страстях.
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С надеждой взирая на монашествующих, которые 
действительно могут быть светом для остальных 
христиан, нужно стараться создавать условия для их 
возрастания в монашеском житии в целом, прояв-
лять мудрость в управлении монашеским братством 
или сестричеством, чтобы наши распоряжения и 
приказы не помешали новоначальным стать опыт-
ными монахами и монахинями. И вот тогда они бу-
дут готовы помочь богомольцам как мудрым сове-
том, так и личным примером.

Об окормлении богомольцев
Из истории Русской Церкви известно, что благо-

честивые миряне старались найти себе духовника 
из числа монашествующих. Чем привлекает их свя-
щенноинок? В первую очередь неотмирностью сво-
его жития, удаленностью от мира и его страстей. В 
сознании мирянина легко формируется образ трез-
вого и рассудительного седовласого старца, кото-
рый неуклонно ведет свое чадо ко спасению.

В связи с этим духовное руководство богомоль-
цев является естественным и наиболее удобным 
для монашествующих способом послужить Церкви 
и православным христианам. Примеров сего пло-
дотворного служения множество. На этом поприще 
трудились все Оптинские старцы, на протяжении 
ста лет они окормляли огромное количество бого-
мольцев разных званий и сословий. Примеры их 
богоугодного служения хорошо известны, и мы не 
будем разбирать их здесь.

Наша цель вкратце охарактеризовать современ-
ность, хотя бы общими чертами обрисовать суще-
ствующие проблемы и возможные подходы к этой 
деятельности сейчас.

К духовному руководству мирянами призваны се-
годня все священноиноки, которые имеют право ис-
поведовать. Это налагает на игуменов как минимум 
три обязанности:

- не допускать до исповеди иеромонахов, которые 
в духовном отношении еще не созрели для окормле-
ния христиан;

- разъяснять новоначальным иеромонахам общие 
принципы исповедальной практики, разбирать с 
ними сложные канонические ситуации и рекомен-
довать соответствующие подходы, имеющие свое 
начало как в предании Церкви, так и в современных 
документах Патриархии;

- помогать священноинокам в духовном возраста-
нии, следить, чтобы их духовная жизнь соответство-
вала их высокому служению.

Эти вещи очевидны, и нам хотелось бы остано-
виться на другом, на самом характере сегодняшне-
го окормления мирян. Очень важно понимать, что 
образ строгого судьи и обличителя, по всей види-
мости, навсегда канул в лету. Сегодня священник 
не может быть строгим истязателем приходящего 
к нему на исповедь. В действительности такой об-
раз поведения не исключен совсем и может быть 
уместен между духовником и чадом в отдельных 
ситуациях, когда духовная связь между ними име-

ет многолетнюю историю, а сам священник доста-
точно опытен в духовничестве. В подавляющем 
же большинстве случаев современные христиане в 
силу своей образованности, суетности мирской жиз-
ни, обилия скорбей нуждаются больше в утешении 
и снисходительном отношении к их немощам, чем в 
строгом обличении.

На духовных руководителей сегодня возлагается 
задача быть утешителями, хотя бы они и не имели 
дарований оптинских старцев. Для этого они долж-
ны учиться быть крайне сдержанными в своих оцен-
ках, а тем паче в наказаниях. Епитимии должны 
быть сравнительно легкими, и тут можно сослаться 
на опыт тех же Оптинских старцев. В одном месте 
старец Макарий писал: «Ты просишь дать тебе епи-
тимию, но поколебалась моим молчанием. Какую ж 
дам тебе епитимию? Надобно, чтобы оная была про-
тивоположна грехам. Ты пустословишь, осуждаешь, 
желаешь наказания той особе. Вот тебе епитимия: 
оставь сии твои действия; уклонись от зла и сотво-
ри благо». В письмах и житиях старцев невозможно 
найти случаи, когда бы они давали строгие епити-
мии. Обычно они давали епитимии в виде ежеднев-
ных поклонов на срок не больше года. Количество 
поклонов никогда не превосходило двенадцати.

Конечно, тяжкие грехи требует большего внима-
ния, но в силу распространенности их в современ-
ном мире следует учиться вызывать у христианина 
покаяние в них, не оттолкнув его строгостью или хо-
лодным равнодушием. Неразумно налагать серьез-
ные епитимии на человека, который еще колеблет-
ся в вере, только исповедовал свои грехи и ожидает 
больше сочувствия, чем наказания.

Задача современных священноиноков заключает-
ся в том, чтобы привлекать в Церковь людей, вести 
среди них разъяснительную работу, побуждать их 
не только к покаянию, но и изучению основ веры. 
Невежество среди христиан до сих пор является ко-
лоссальной проблемой. Многие из тех, кто по не-
сколько лет ходят в храм, не читали Евангелия, пу-
таются в церковных догматах, водятся суевериями, 
сочетая в своем сознании начатки христианского 
мировоззрения и элементы языческих и даже ок-
культных представлений. Во всем этом мы можем 
быть помощниками современным богомольцам.

Поэтому, не имея иногда возможности быть свето-
чами для мирян в благодатно-аскетической жизни, 
мы в то же время можем приносить им пользу, если 
будем с сочувствием относиться к их проблемам, 
просвещать их в отношении церковного учения и 
церковных правил, делая это с благожелательно-
стью и смирением. Ибо без смирения никакое наше 
служение не может принести ближнему пользу. По-
этому всегда и во всем будем учиться растворять все 
наши служения смирением и бороться с гидрой пре-
возношения, а Бог, богатый милостью, совершит че-
рез нас то, что должно. Ему же слава и поклонение 
во веки веков. Аминь! 

Епископ Можайский Иосиф, 
наместник Оптиной пустыни
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ЧУДЕСНАЯ ПОМОЩЬ

В Николо-Сольбинском монастыре построен удивительной красоты храм в честь святителя Спиридона 
Тримифунтского. Он начал строиться одним из первых в нашей стране. И буквально сразу в монастырь ста-
ли приходить письма, адресованные святителю Спиридону. Сейчас в храме стоит ящичек для писем. Также 
в монастыре хранятся большие святыни: башмачок святителя Спиридона с Корфу и частица его святых 
мощей. Многие люди приезжают в обитель, молятся в храме, поклоняются святыням, пишут записку и по-
лучают чудесную помощь. А потом возвращаются уже поблагодарить и оставляют записи в специальной 
тетради в храме. Некоторые из этих свидетельств мы публикуем в нашей рубрике «Чудесная помощь».

СКОРАЯ ПОМОЩЬ СВЯТИТЕЛЯ СПИРИДОНА

📝 Благодарю святого Спири-
дона за помощь в примирении с 
моим супругом! Спасибо за то, что 
в нашей семье снова живет любовь, 
мир, дружба и радость. Низкий по-
клон!!! (Елена)
📝 Год назад обращалась к Спи-

ридону по работе мужу, все прои-
зошло. Мужа оставили на работе и 
перевели ближе к дому. Спаси Го-
споди! (04.08.2022)

📝 Благодарю Святителя Спири-
дона за помощь в успешном окон-
чании учебы моих детей. Сын сдал 
успешно все экзамены выпускные 
(хотя для него это было очень слож-
но, никто не верил, что у него полу-
чится); что дочь защитила диплом 
на «отлично» и закончила успешно 
колледж. Благодарю за молитвы и 
помощь во всех наших житейских 
делах. (Екатерина, 26.06.2022)

📝 Благодарю Святителя Спири-
дона за помощь мне в получении 
жилья, работы, за моих успешных и 
здоровых деток, за мою вторую по-
ловинку. Спасибо за то, что привел 
и указал дорогу к храму.
📝 Святой батюшка Спиридоне! 

Благодарим тебя за исполнение 
заветной мечты, по твоим молит-
вам мы нашли нашего сыночка. 
Спасибо! (Нина, Игорь и Даниил, 
12.02.2022)
📝 Святой Спиридон, благода-

рю за моего зятя, который не мог 
излечиться от алкогольной зави-
симости, теперь он не употребля-
ет. Спасибо тебе, отче Спиридоне. 
(19.11.2021)
📝 С благодарностью возвраща-

юсь к тебе, святитель Спиридон, за 
твою помощь моей семье и близ-
ким. Благодарю за новую работу 
папы и улучшения в делах сестры. 
За то, что мой отец и отец моих 
детей начали новую жизнь без за-
висимостей. Благодарю за новый 
путь, что открылся мне. (Аксинья, 
13.10.2021) 

ОБ ИЗМЕНЕННОМ СОСТОЯНИИ СОЗНАНИЯ, 
ПОВРЕЖДЕННОГО ГРЕХОМ. БЕСЕДА 7

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику ведет добрый друг нашего монастыря, иеромонах Михаил (Чепель), док-
тор философских наук, писатель. До того как стать монахом и священником, отец Михаил, закончивший 
философский факультет Московского государственного университета, был психологом, служил в органах 
внутренних дел, где занимался воспитательной, оперативной, преподавательской и научной работой, являл-
ся генеральным директором Благотворительного Фонда Святителя Николая Чудотворца. Батюшка любезно 
предоставил нам материалы из своих телепередач, где отвечает на вопросы, которые волнуют телезрите-
лей – самых разных людей нашей страны. Каждый из вас может найти здесь ответы на интересующие темы.

- Мы много говорили в последних беседах об изме-
ненном состоянии сознания, поврежденного гре-
хом. А есть ли выход из этого состояния?

- Всю историю человечества нас сопровождает Бог. 
Он не оставил Адама и Еву после их грехопадения, 
уже тогда дал им обетование о грядущем спасении от 
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греха и смерти. Во Христе Он соединился с челове-
ческой природой, перенес распятие и мучительную 
крестную смерть, чтобы освободить каждого из нас 
от рабства греху и диаволу. Бог всегда рядом с нами, 
Он зовет нас к себе. Зовет, как писал английский 
писатель К.С. Льюис, то шепотом любви, то голосом 
совести, то через рупор страданий. А мы не хотим 
слышать этот призывающий глас Божий, потому 
что измененному грехом состоянию сознания это не 
нужно. Но мы имеем возможность выбора. Во Хри-
сте мы получили спасение, но чтобы стать причаст-
никами славы Христа, нужно стать и причастником 
Его страданий. Все в нашей жизни одновременно и 
очень сложно и предельно просто, при всем обилии 
полутонов, которыми наполнена жизнь человека, 
как существа, принадлежащего к материальному 
миру, совесть, как голос Божий в нашей душе, всег-
да подсказывает где та черта, которую нельзя пере-
ходить ни при каких обстоятельствах.

Нужно стремиться жить в полном согласии с Бо-
гом, а для этого нужно себя ломать. Желания нашей 
поврежденной грехом плоти, измененного грехом 
сознания очень далеки от евангельского учения. Но 
мы не их должны выбирать. Мы должны жить по 
заповедям Божиим, по словам Господней молитвы: 
«Да будет воля Твоя, как на небе, так и на земле». 
Мы должны участвовать в церковных Таинствах, 
церковной молитве, молиться утром и вечером, пе-
ред едой и после еды, освящать молитвой каждое 
важное действие нашей жизни, не делать другим 
того, чего не хотим себе, использовать каждую воз-
можность, чтобы сделать добро ближнему. Тогда 
наше поврежденное грехом сознание начнет от него 
очищаться, обращаясь к Богу. 

Мы все равно в дни нашей земной жизни будем 
нести на себе отпечаток несовершенства человече-
ской природы вследствие ее повреждения перво-

родным грехом. Многое будет не получаться, воз-
можны и падения. Но нужно каждый раз вставать 
и продолжать свой путь ко Христу. Когда у человека 
много грехов, то он их не видит. Когда же начина-
ется очищение души, то перед нами открывается 
бездна наших грехов - это начало духовной жизни. 
Многие святые считали себя великими грешника-
ми, потому что видели все свои падения, все свое 
несовершенство.

В церковных Таинствах мы получаем благодатные 
дары Божии для нашего преображения и обожения 
во Христе. В Таинстве Крещения мы омываемся 
от первородного греха и своих грехов, в Таинстве 
Миропомазания получаем дары Святого Духа для 
жизни во Христе, в Церкви Христовой. В Таинстве 
Покаяния мы можем освободиться от грехов, совер-
шенных нами после крещения. Причащаясь в Таин-
стве Евхаристии за Божественной литургией мы со-
единяемся со Христом в Его Церковь, это Таинство 
обожения человеческой природы. Но ничто нечи-
стое не войдет в Царство Небесное. Господь дает нам 
все просто так, но чтобы получить это и мы должны 
отдать все, что у нас есть, просто так; доверить свою 
жизнь Богу, начать жить по Его заповедям.

Начало греха – гордость, нежелание подчиняться 
Богу. Гордость и непослушание Богу стали причи-
ной падения и в мире ангельском, превратившем 
светлых духов в демонов, и в мире людей. Начало 
борьбы с грехом - смирение. «Я кроток и смирен 
сердцем» (Мф. 11:29), - говорит Христос Спаситель. 
Он сказал Своим апостолам и всем, кто хочет сле-
довать за ним: «...кто хочет быть первым, будь из 
всех последним и всем слугою» (Мк. 9:35). Сами 
своими силами, мы не сможем справиться с нашими 
грехами и страстями. Но если мы доверимся Богу, 
предадимся Его благой воле, то Он произведет в 
нас удивительные перемены. Нужно любить Бога, 
и тогда мы начнем чувствовать, что грехи мешают 
нам приблизиться к Нему; освобождение от грехов 
станет для нас не непосильным трудом и подвигом, 
а радостной потребностью всего нашего существа. 

Нужно ценить время нашей земной жизни, его 
очень мало, потому что оно скоротечно. Никог-
да нельзя откладывать «на потом» ничего важно-
го, тем более ничего из того, что связано с нашим 
спасением.

Надо помнить еще и о том, что любовь к Богу на-
чинается с любви к ближнему. Как может тот, кто 
не любит ближнего, которого видит, любить Бога, 
Которого не видел? Господь открывается только чи-
стым сердцем. Христос Спаситель сказал нам в На-
горной проповеди: «Блаженны чистые сердцем, ибо 
они Бога узрят» (Мф. 5:8).

Мы должны помнить о том, что многие из святых, 
всю свою жизнь предавших Богу, уже в дни своей зем-
ной жизни достигли обожения. Они вышли из изме-
ненного состояния сознания, поврежденного грехом; 
в них открылся ум Христов. Это показывает нам, что 
потенциально этот путь для всех открыт. 

Иеромонах Михаил (Чепель)



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 359 от 23 октября 2022 г.
15

ВОСПИТАНИЕ ДЕТЕЙ

Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и к Богу занимается воспитанием детей 
и молодежи. С 2007 года при монастыре открыт детский приют, где дети-сироты находятся под опекой се-
стер, а также общеобразовательная школа, профессиональный колледж, детский сад и ясли под общим назва-
нием «Добрая школа на Сольбе». Всего в монастыре живут, воспитываются и учатся более 200 детей. Вот 
почему тема воспитания для нас так актуальна.

ВЫБОР ДЛЯ ДЕТЕЙ ПРОФЕССИИ
Вот и уходит в даль светлое, безмятежное детство. От-

цветает юность… Перед молодой душой встают жиз-
ненные задачи, вопросы и трудности. Вот первый и се-
рьезный вопрос — выбор профессии, определение себя 
на какое-либо занятие в течение большей половины 
каждого трудового дня.

Царь Давид говорит: «Дней лет наших — семьдесят 
лет, а при большей крепости — восемьдесят лет, и самая 
лучшая пора их — труд и болезнь…» (Пс.89:10).

Итак, доля и роль труда в жизни велика. Он запове-
дан Адаму (а с ним и его потомкам) после грехопадения 
как наказание: «В поте лица твоего будешь есть хлеб» 
(Быт.3:19).

Но характер труда может быть 
различен. Для одних этот труд 
может быть благословенным, лег-
ким для их духа (хотя может быть 
и тяжелым для тела) и служить 
главной целью жизни христиа-
нина — спасению своей души. Но 
для других труд может оказаться 
тяжелым и быть в какой-то мере 
препятствием к достижению Цар-
ства Небесного.

Поэтому выбор профессии — 
очень серьезный вопрос, который часто приходится 
решать один раз и на всю жизнь. Перемена профессии 
доступна лишь для наиболее простых видов труда, не тре-
бующих длительной подготовки. Если же на последнюю 
затрачено много лет, то перемена профессии практиче-
ски очень трудна. Непременная обязанность родителей 
— помочь детям правильно выбрать себе профессию.

Для христианина есть один путь для решения всех 
жизненных вопросов — это искание во всем воли Не-
бесного Любящего и Премудрого Отца, предание себя 
Его благому Промыслу, ибо «если Господь не созиждет 
дома, напрасно трудятся строящие его» (Пс.126:1).

Если у решающего есть духовный отец или старец 
и благочестивые родители, то воля Божия будет го-
ворить их устами. И тогда не может быть места коле-
баниям или сомнениям: ослушание может принести 
многие скорби, когда поздно будет уже говорить себе: 
«Маловерный! зачем ты усомнился?» (Мф.14:31).

Но какими основами должны руководствоваться ро-
дители, давая указание детям о выборе ими будущей 
профессии?

У христианина в жизни нет случайностей: у него 
«и волосы на голове все сочтены» (Мф.10:30). И 
как говорилось уже ранее, Всеблагий Отец прему-
дро направляет ко благу наши пути внешними об-

стоятельствами нашей жизни.
И если юноше или девушке от Бога дарованы осо-

бые способности, то последние и определяют будущую 
профессию. Так определяются профессии художника, 
скульптора, музыканта, певца, поэта, писателя.

Если в молодой душе горят любовь и сочувствие к 
страждущей и болящей меньшей братии Христа, если ей 
понятны наивысшие и чистейшие радости земли — сти-
рать слезы несчастным, то пусть идет она по пути «воз-
любленного врача» (Кол.4:14) и апостола Луки, целите-
ля Пантелеимона, св. врачей Космы и Дамиана и друзей 
человечества — доктора Гааза, Лешко-Попела и т.д. Это 

— благословенная профессия, да-
ющая чувство глубокого духовно-
го удовлетворения.

Следует руководствоваться при 
выборе для детей профессии и 
склонностью их к чему-либо, на-
пример к какому-либо ремеслу 
или к какой-либо отрасли науки, 
техники, при условии, что это 
— давно сложившаяся прочная 
склонность.

Но бывают временные поверх-
ностные увлечения, которые 

быстро проходят. Поэтому и при наличии склонности 
с решением не надо торопиться, как во всех затрудни-
тельных и неясных вопросах, когда воля Господня не так 
очевидна. И в этих случаях надо прибегнуть к усердной 
молитве — да откроет Небесный Отец Свою благую волю 
в видимых для родителей и юной души признаках.

Как осуществляется исполнение молитвы?
Конечно, нельзя ждать ничего чудесного — какого-ли-

бо сновидения и т. п. Мы по своей греховности недостой-
ны прямых откровений. Поэтому, как говорилось уже 
ранее, нам надо научиться распознавать выявление воли 
Господней по внешним признакам.

Чаще всего случается, что эту волю мы услышим в со-
ветах близких и опытных в жизни людей. К словам по-
следних надо быть всегда очень внимательными и чутко 
к ним прислушиваться.

И в том случае, когда совету предшествует усиленная 
молитва, Господь Сам положит на сердце тому, у кого 
мы просим совета, сказать нам Его святую волю.

Нет сомнения, что наиболее высокий и достойный 
путь для христианина — это путь пастырский.

Здесь вместе с тем следует упомянуть, что, как пи-
шет о. Александр Ельчанинов: «Священство — един-
ственная профессия, где люди поворачиваются к тебе 
своей самой серьезной стороной и где ты все время 
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живешь “всерьез”».
Здесь христианин выполняет наиболее великое из 

предначертанного человеку, которое так определяется 
епископом Михаилом Таврическим: «Всюду, где только 
можно, насаждать царство любви и гармонического раз-
вития личности в духе при помощи Христа».

Ап. Павел пишет: «Если кто епископства желает, до-
брого дела желает» (1Тим.3:1). Но здесь неуместно по-
буждение. Пастыри избираются Самим Богом. «Не вы 
Меня избрали, а Я вас избрал и поставил вас», — сказал 
Господь апостолам (Ин.15:16). И Своих избранных Го-
сподь Сам приведет к Себе, и ничто в жизни не заглушит 
у Божия избранника внутреннего зовущего голоса — на-
стойчивого стука Высокого Гостя (Откр.3:20).

Часто думают, что умственный труд — это высший, 
наиболее почетный труд для человека, а физический — 
низший. Так ли это?

Какую профессию выбрал Себе на земле Сам Строи-
тель и Творец Мира и занимался ею до тех пор, пока не 
вышел на Свое верховное служение? Как мы знаем, Он 
был плотником (Мк.6:3). 

А из кого выбрал Он Себе первых учеников и апосто-
лов? Можно было бы думать, что их следовало выбирать 
из мудрецов, книжников, учителей. Но нет — это были 
простые неученые рыбаки. И ап. Павел пишет: «Но Бог 
избрал немудрое мира, чтобы посрамить мудрых, и не-
мощное мира избрал Бог, чтобы посрамить сильное; и 
незнатное мира и уничиженное и ничего не значащее 
избрал Бог, чтобы упразднить значащее» (1Кор.1:27-28).

Есть, вместе с тем, одно преимущество у простого фи-
зического труда или ремесла перед умственным трудом. 
Последний требует всего человека — и его рук, и ума, а 
через ум завладевает чаще всего и сердцем.

Физический труд или привычное ремесло занимает 
преимущественно руки, оставляя в значительной мере 
свободным ум и не затрагивая сердца. И если в челове-
ке есть склонность к молитве, то такой труд менее дру-
гого помешает ему заниматься молитвой и богомыс-
лием, оставляя свободу отдавать ум и сердце Единому 
и Вечному.

Правда, для Господа нужны Свои рабы во всех слоях 
общества. Но тем, кому на долю выпал умственный труд 
с необходимостью непрерывного совершенствования в 
какой-либо специальности и постоянной заботы — сле-
дить за новейшими достижениями в данной отрасли на-
уки или техники, тем можно сказать слова ап. Павла: «А 
мне вас жаль» (1 Кор.7:28).

Вместе с тем таким христианам надо знать, что книж-
ная мудрость и эрудиция — богатство познаниями в на-
уке или технике — представляют ту же опасность, как и 
всякое богатство. Они чаще всего всецело овладевают 
человеком и его сердцем.

Св. отцы даже опасаются утонченности ума. Так, св. 
Исаак Сириянин пишет: «Ходи перед Богом в простоте, 
а не в мудровании ума. За простотой следует вера, а за 
утонченностью и изворотливостью мудрования — са-
момнение, за самомнением же — удаление от Бога».

Следует предостеречь также от часто напрасной затра-
ты времени и сил у девушек, стремящихся к профессиям, 
требующим длительной подготовки.

Если девушка имеет склонность к семейной жизни (а 

таких громадное большинство), то ее подготовка (поми-
мо изучения Закона Божия) должна быть направлена 
более всего на воспитание детей и мудрое ведение всех 
дел семьи и семейного хозяйства. Для этого от нее по-
требуется уменье хорошо шить, готовить пищу, хорошо 
разбираться в медицинских вопросах.

И если даже такие девушки останутся одинокими, то и 
в этом случае незачем им затрачивать много сил и вре-
мени для подготовки к трудным профессиям. Для оди-
нокой много ли надо в жизни? Ведь «жизнь человека 
не зависит от изобилия его имения», — сказал Господь 
(Лк.12:15). И почему бы девушке не выбрать скромное 
ремесло медицинской сестры или даже швеи, которое 
всюду нужно, дает верный кусок хлеба и опыт, что может 
быть использовано и в семейной жизни.

Часто при выборе профессии следует принимать во 
внимание и состояние здоровья: в современной про-
мышленности есть много предприятий, на которых ат-
мосфера такова, что и крепкое здоровье быстро разруша-
ется. Поэтому родителям и самим юношам необходимо 
предварительно хорошенько разузнать про условия ра-
боты, которую они выбирают.

Против ряда профессий следует решительно предо-
стеречь. Со званием христианина в современных усло-
виях вряд ли допустима, например, профессия артиста. 
В Древней Руси считалось недопустимым и позорным 
«надевать на себя личину». Ведь человек сотворен по 
образу и подобию Божию (Быт.1:20), а христианин при-
зван быть в чине «царственного священства народа свя-
того» (1Пет.2:9). Совместимо ли это со многими ролями, 
которые будут поручаться актеру? И может ли «образ 
Божий» служить угождению часто низких вкусов и при-
хотей толпы? В первые века христианства актеров от-
лучали от Церкви, а св. Иоанн Златоуст даже запрещал 
христианам общение с ними или вкушение с ними пищи.

Казалось бы, что всякое звание не противоречит зва-
нию христианина. Так, мы знаем святых из воинов (му-
ченик Иоанн Воин, мученик Меркурий, благоверный 
князь Александр Невский и многие другие).

Но надо вспомнить царя Давида. Давид был Пома-
занником Божиим, пророком и псалмопевцем, и все же 
Господь не захотел, чтобы первый Иерусалимский храм 
был построен его руками: на них было слишком много 
пролитой им человеческой крови. Поэтому храм был по-
строен сыном Давида — Соломоном.

Надо помнить слова ап. Павла о сосудах, из которых 
одни «в почетном, а другие в низком употреблении» 
(2Тим.3:20). И поскольку это в нашей воле — зачем из-
бирать себе путь для более «низкого употребления»?

Пусть избегают также юноши горделивых мечтаний 
о высоком положении в мире. «Что высоко у людей, то 
мерзость пред Богом» (Лк. 16:15), — говорит Господь. 
И чем выше на земном поприще стоит человек, тем 
ему бывает труднее и тем опаснее для его души, а ино-
гда и для тела: «Подальше от царей — голова целей», 
— говорит пословица. На высоких местах требуется 
или большая мудрость, которой может не хватить, или 
требуется «прислуживаться», т. е. кривить душой, ли-
цемерить, льстить, а все это — неправда перед Богом, 
это может повести к гибели души. 
Пестов Н.Е. «Православное воспитание детей»
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ДЕТСКОЕ ЧТЕНИЕ

ИЗ ЖИТИЯ ПРЕПОДОБНОГО АМВРОСИЯ ОПТИНСКОГО

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

В другой раз, уже зимой, случилась такая история, 
в очереди у кельи старца Амвросия одна пожи-

лая женщина рассказала, что она с большим трудом 
пришла в Оптину пустынь пешком из Воронежа, на-
деясь, что батюшка исцелит ее больные ноги. Верстах 
в семи от монастыря она заблудилась, завязла в снегу 
и совсем выбилась из сил. Отчаявшись выбраться на 
дорогу, она начала горячо молиться. Тут к ней подо-
шел какой-то старичок-монах с палочкой и указал, как 
пройти к монастырю. Она пошла по его указанию и, 
миновав кусты, очутилась совсем рядом с обителью.

Паломники, слушавшие рассказ женщины, решили, 
что ей помог монастырский лесник. В это время на 
крыльцо вышел келейник отца Амвросия и спросил:

 - Где тут Авдотья из Воронежа?
Присутствовавшие молчали, переглядываясь. Ке-

лейник повторил свой вопрос, добавив, что Авдотью 
зовет отец Амвросий.

 - Голубушки мои! Да ведь Авдотья из Воронежа я 
сама и есть! – воскликнула странница с больными но-
гами и, проковыляв до крылечка, скрылась в дверях.

Через некоторое время она вышла из кельи и, обли-
ваясь слезами, сказала, что старичок, указавший ей в 

      ХОРОШИЕ ЛЮДИ

Хорошие люди похожи на тёплое солнце,
Которое, тучи раздвинув, выходит из тьмы. 
Когда целый мир над твоей неудачей смеётся,
Они добрым словом согреют в разгаре зимы.

Хорошие люди не сразу заметны обычно,
Не лезут в глаза, как отросшая чёлка девчат, 
Но в сложный момент не бывают они безразличны,
У них обязательно добрый с грустинкою взгляд.

Хорошие люди наивны и сентиментальны, 
В них сердца любовь заглушает ворчанье ума.
Обидчика зло забывают они моментально,
Им сложно поверить в неискренность чувств и обман…

Нельзя постоянно в их лучиках солнечных греться,
Ведь надо, встречая добро, становиться добрей! 
Хорошие люди всегда улыбаются сердцем,
И видят в угрюмых прохожих – хороших людей.

  Ирина Самарина-Лабиринт

лесу дорогу, и был сам отец Амвросий или кто-то чрез-
вычайно на него похожий. Как такое могло быть, не 
могли понять все знавшие батюшку, потому что зимой 
он никогда не выходил из своей кельи, а никого похо-
жего на него в обители не было. 


